

Lüdingen / Saar, den 3. Okt. 32
Parochialunterricht, 15-

Sehr geehrter Herr Professor!

Im Gedanken der für mein Studium so verantlichen Stunden an
Ihre Vorlesung im vorigen Semester und der eignissreichen Tage im Kaf-
fhaus im Oktober dieses Jahres möchte ich Ihnen in kurzen Zügen mi-
ne völlig neue Situation als Lehrerikus und Hilfsprediger schildern.

Das größtenteils receptione Arbeiten während des alten kurzen Studiums ist
zu Ende und ich bin hier in eine schwierige Lage gekommen. Es steht näm-
lich unheilbar viel Arbeit auf dem Arbeiter. Obwohl ich nun als Lehrerikus
höchst bedrängt bin, mußt' ich die Stelle eines Hilfspredigers ausfüllen. Bis
jetzt, also im 1. Monat, mußte ich schon acht mal predigen. Dazu kommt
der Katechumenen- und Konfirmationsunterricht, der Kindergottesdienst,
2 Frauenvereine, 2 Jugendclubs und jeder Menge Räumlichkeit im Pfarr-
haus. - Für einen so blühenden Anfänger also überzwing' Arbeit. Da habe
ich die ganze kirchliche Arbeit mit allem Guten und Schlechten, mit allen
Vorwürfen und Nachteilen am Hals hängen. Unberührbarig binde ich
mich mit in den Strom geworfen und ich muß schwimmen. Und es
ist manchmal frischbar schwer, sich wieder zu halten. - Natürlich
sparte man hier Mund und Nase auf, als ich meine ersten Predigten
hielt; denn da gibt vor ihnen eine ästhetisch vielleicht schone „christlich-
keit“ verkündigt worden. Und ich wünsche wenigstens, Gottes Werk so zu verkündigen
wie ich es mir Gott verantworten kann, zu können glaubt. Die Predigtschriften
machen mir immer die größten Schwierigkeiten. Es kommen mir immer häufig
solche Fragen wie die Möglichkeit dieses oder jenes Aussage, defs ich mich
immer wieder um Flucht zu Gott selbst gerungen habe, um mir von ihm

schwer zu lassen - dann bitte ich -, was ich vergeben soll. -
Lieber Doktor Ich an meinem Pfarrer kann eine Blüte. Nehmen Sie dies
nicht als in jugendlicher Übertreibung gesprochen. Bis jetzt hat er
sich noch mit keinem einzigen Wort oder positiv oder negativ über
meine Predigten geäußert. - In einer Predigt behandelte er als die 4
Fäuste: Rückkehr zur Einigkeit, Empathie, Freude und Schriftlichkeit.
Er stellte diese als die 4 Tugenden hin, die man an Jesus ^{nicht} findet
denken, denn wir nachempfunden hätten. Der Text dieser Predigt war Eph. 4,27+24.
Ich nehme an, Sie werden sich meine Enttäuschung sehrhaft vorstellen
können. - Es stehen die Dinge nun nicht brennend. Für jugendliche Hilfe
und Ratschläge wäre ich Ihnen sehr dankbar. -

Meine Studien gehen unterschieden weiter: Luthers Sakristeibrief, Karl
Raums Glaube und Sünden, Bonaventuras Ethik und die Rekurrenzunterschriften.
Lieber Doktor Ich möchte Ihnen mich auch mit einigen Arbeit zur Verfügung.
Aber es geht doch schwer, wenn auch langsam, vorwärts. Bringe ich Sie
um einen Höverschein bitten, ich möchte mir nämlich den 1. Band
der Dogmatik anschaffen. Sie würden mich dadurch sehr zu Dank ver-
pflichten.

Hoffentlich reicht ich Ihnen durch diese Zeilen nicht zuviel Zeit.
Aber ich hatte das Bedürfnis, Ihnen meine Lage ein wenig zu schildern.

Herzliche Grüße im Dankbarkeitskult!

Ihre

Sankt vor Erinnerung, ehemal. Theol.